

EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. — D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Calle de la Lechuga, núm. 13.—Teléfono 12.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

La paz de Bélgica

La muerte del Rey Leopoldo de Bélgica pone otra vez sobre el tapete la cuestión trascendentalísima de la influencia del catolicismo en el gobierno de los pueblos.

La industriosa Bélgica es modelo de naciones en todos los órdenes. Sus máquinas son de las mejores del mundo, su comercio asombroso, su población la más densa, la más culta, la más disciplinada.

Ha colonizado como Roma, ha legislado como España, ha trabajado como Inglaterra, ha rezado como Grecia.

El reza y trabaja, condensación de los deberes del hombre, ha sido su lema, y su pequeño territorio es admiración de las Grandes Potencias que, dando más importancia a los medios materiales que a los morales en la dirección y buen gobierno de los pueblos, gimen oprimidos con los gravosos impuestos necesarios para sostener potentes escuadras y enormes Ejércitos, sin comprender que la losa de la excesiva tributación es base de ruina, y que la disciplina y moralidad del soldado es el nervio de la defensa, porque no hay coraza más fuerte que un corazón generoso, ni arma mejor manejada que la dirigida por el entusiasmo, hijo de la fe y del amor.

Los católicos belgas, unidos en todos los obstáculos que los modernos bárbaros oponen al paso del progreso, salvan fácilmente la Nación de esos cataclismos a que los anarquistas condenan a los pueblos que dejan de comprender sobre el espíritu.

Algunas obreras más difíciles las sin debilitados y sin miedo bajo la estricta justicia social, que les brinda la ganancia del capital y el trabajo, sino que les une más y más las asperezas y suavizando con leyes que cumplen el áspero camino de los pobres.

La justicia social en los aptos para el trabajo, la protección a los inútiles y la caridad para todos es el secreto de ese bienestar que disfruta esa afortunada Nación.

NO ESTÁ TODO PERDIDO

La derrota de los elementos de orden en Madrid, Barcelona, Bilbao, Coruña, Málaga y otras capitales, ha caído como una bomba entre los pesimistas de siempre que nos abruman con sus eternos ayes: ¡Esto está perdido! ¡Esto no tiene remedio!

Considerándose en alta mar como en aquella nave, que pintaba un poeta, sin timón y rota, incendiada del rayo y mecida por la borrasca, exclaman desesperados y abatidos:

El huracán arrecia, el bajel arde
Y es tarde ¡ay! es muy tarde
Para alcanzar la sosegada orilla.

¿Y por qué ha de ser tarde? ¿Por qué ha de estar ya todo perdido? ¿Qué nuevo genio del mal se ha levantado que pueda lo que no pudo Arrio, lo que no pudo Lutero, lo que no pudo Bismark, lo que no pudo Voltaire, y nos obligue a exclamar llenos de abatimiento: ¡Estamos perdidos! es tarde ¡ay! es muy tarde.

¿Cuándo es tarde para un católico? Somos un ejército que no tiene nada de vencido, sino que por miedo verdadero y falsa prudencia está contentándose hace ya mucho tiempo con decir que está el mundo muy malo y con batirse en retirada sin saber en gran parte de quién ni por qué se retira. Volvamos el rostro. En vez de «estamos perdidos», digamos: No prevaleceréis y la victoria es nuestra.

La prueba es clara. Valencia, la ciudad de los republicanos, al primer ímpetu de los católicos unidos, ha abierto sus puertas y ha empezado a vaciarse de revolucionarios. Sevilla, Murcia, Santander, Zaragoza, Burgos, Toledo, Cáceres, Badajoz y otras han despertado de su ordinaria apatía, y ni las coacciones ni las amenazas, ni las mentiras electorales de todo género han estorbado que introduzcan una buena representación en los Municipios, y eso que han luchado coaligados en contra de lo más salvaje y violento que puede habitar en un país de bárbaros, contando por añadidura en muchas partes con el apoyo de los que debieran garantizar la seguridad del sufragio; y eso que la vara de la justicia se ha convertido en alguna parte en el garrote de la fuerza bruta y salvaje.

¿Pues este movimiento inicial, no por lo que es, sino por lo que promete, no prueba el éxito final que coronaría nuestros esfuerzos, si, cueste lo que cueste, vamos con formalidad y de frente a nuestra obligación, no eligiendo sino al que se debe elegir, apoyando a los varones rectos, combatiendo a los tramposos y traidores, cediendo los buenos a los buenos en lo que se puede ceder, uniendo nuestros corazones e influencias en una acción uniforme y constante?

Y no debe desalentarnos haber adelantado poco, basta saber que se ha empezado, que por lo demás, no se ganó Zamora en una hora, ni con una cura se cierra la úlcera que carcome diversos tejidos, y sólo el golpe repetido del aríete derriba la muralla almeada sobre inmovible roca.

Sagrano.

RAZÓN Y FE

I

Toda fuerza obra, toda causa produce, y cuanto más excelente y perfecta sea la causa más perfecta y excelente será el efecto. Toda luz ilumina; pero la claridad procedente de la luna es tenue, vaga y confusa, y sólo nos presenta el horizonte como una superficie de plata; mientras que la luz del sol es viva, energética, poderosa, que hace resaltar la variedad de los colores, y convierte el mundo ante nuestros ojos en un incomparable mosaico de marfil, de nácar y de oro, de esmeraldas, topacios y rubíes; de perlas, amatistas y diamantes.

Todo calor dilata; pero el del invierno apenas lo consigue sobre los líquidos y los gases, mientras que el de la primavera y el estío produce esa admirable dilatación de las semillas de la tierra, de las flores de los campos, de los frutos de los árboles, de la alegría de los pájaros, del amor de las aves, y del regocijo universal de la naturaleza.

Toda vida engendra; pero la puramente vegetal sólo produce organismos ciegos, inconscientes, insensibles; hermosuras peregrinas, incapaces de mirarse; armonías deliciosas, incapaces de oírse; aromas delicados, incapaces de sentirse; dulzuras exquisitas, incapaces de probarse; estaturas gigantescas, incapaces de moverse; y fuerzas colosales, incapaces de batirse; mientras que la vida animal multiplica los organismos animados, sensitivos, semovientes con ojos para ver la claridad de la luz y los matices de las flores, con oídos para percibir el suspiro de la brisa, el murmullo del arroyo, la voz del hombre y el estampido del trueno; con olfato para rastrear el aroma de las plantas y las exhalaciones de sus codiciadas presas; con movilidad que ensancha y varía los dominios de sus sentidos, y con fuerzas para defenderse, combatir y triunfar de sus rivales.

(Continuará.)

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal o ya extractándose.)

Del 19 al 20, evolucionarán en el Mediterráneo núcleos de baja presión que causarán lluvias en las regiones próximas a dicho mar, con vientos de entre N. O. y N. E.

El martes 21, al apartarse por Toledo las

bajas presiones mediterráneas, se acercarán al S. O. de la Península y al N. O. de Francia otros centros de perturbación aérea que producirán lluvias y algunas nieves, especialmente desde Portugal hasta las regiones centrales, con vientos del 4.º al 1.º cuadrante.

El miércoles 22, pasará por el Estrecho la depresión del S. O. de la Península, y la del N. O. de Francia descenderá al golfo de Gascuña. Se registrarán lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, principalmente desde Andalucía y Centro al Mediterráneo, con vientos de diverso rumbo.

El jueves 23, al llegar a los parajes de Argelia y al Mediterráneo superior las depresiones del Estrecho y de Gascuña, respectivamente, se presentará en el S. O. de Portugal otro núcleo de fuerzas perturbadoras. Continuará el mal tiempo de lluvias y nieves, particularmente desde las regiones centrales al Mediterráneo, con vientos del 4.º al 1.º cuadrante.

Los mínimos de Argelia y del Mediterráneo superior se alejarán por Túnez y por Italia el viernes 24, en cuyo día pasará por Marruecos y mar Ibérico el núcleo de fuerzas del S. O. de Portugal. Irá mejorando el estado atmosférico general de la Península, pero todavía se producirán algunas lluvias y nieves desde la región central al Mediterráneo, con vientos de entre N. O. y N. E.

El sábado 25, será más tranquila la situación, pues solamente se sentirá un tanto en el Cantábrico y en el Mediterráneo la acción de los centros de bajas presiones que quedarán en Túnez y en el N. de Italia.

Del 26 al 27, seguirá dominando el buen tiempo en la Península, por punto general, porque las depresiones que pasarán por el mar del Norte, Escandinavia, apenas ejercerán influencia en nuestras regiones, como N. y N. E.

El martes 28, llegará al N. O. de Francia un mínimo barométrico, procedente del N. O. del continente, que romperá el equilibrio atmosférico en nuestras regiones y ocasionará algunas lluvias desde el Cantábrico al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

El miércoles 29, descenderá al Mediterráneo superior el citado núcleo de fuerzas, y otros se presentarán en el S. O. de la Península y en Argelia. Se registrarán lluvias y nieves en nuestras regiones, especialmente desde el Cantábrico, por el Centro, al Mediterráneo y en el S. O., con vientos de variable dirección.

Seguirá actuando el mínimo barométrico del Mediterráneo superior el jueves 30, y el del S. O. se habrá corrido hacia Argelia. Lluvias y nieves, particularmente en la mitad oriental, con vientos de entre N. O. y N. E.

El viernes 31, se alejarán por Túnez y Sicilia las depresiones del día anterior, que todavía ejercerán influencia en algunos puntos del Mediterráneo, y otros centros de baja presión se acercarán al archipiélago inglés, ocasionando algunas lluvias en el Noroeste. S. J. J. J.

Inscripción sepulcral (?)

En el Santuario del Santo Cristo de la Luz de esta capital, además de las pinturas murales e inscripción árabe recientemente descubiertas — y que están llamando la atención del mundo culto — se ha encontrado una lápida de mármol blanco de media vara excava en cuadro, que se cree sea del siglo VIII (?) y haya servido de lápida o inscripción funeraria — que en frase toledana se llama *lucillo*, bien sea de mármol o barro cocido y esmaltado — de algún personaje visigodo. Tiene cuatro líneas grabadas, con la particularidad de que contando de arriba a abajo las letras de cada línea son más pequeñas. La inscripción está fragmentada, y aunque algo rastreamos de lo que la misma nos revela, guardamos silencio y dejamos que la Real Academia de la Historia — a la que hemos remitido *calco* e *dibujo* de este monumento

epigráfico toledano — haga pública la interpretación de la inscripción, que transcribimos íntegra:

A	E	M	S	E	R	'	M	H								
L	'	A	C	R	'	M	I	S	O	S	M	S				
I	C	E	S	S	'	I	N	'	I	C	E	S	C	H	A	C
E	'	'	'	'	'	'	'	'	'	'	'	'	'	'	'	'

También se ha separado de los escombros un trozo pequeño de *teja* bañada de amarillo amielado, sin duda de las que constituyeron la cubierta del citado santuario, y de cuyo esmalte tanto se labró en los alfares de Toledo hasta el siglo XVI.

La inscripción árabe a que al principio de estas líneas aludimos, parece no ser *cúfica*, sino *cordánica*, y al hallarse pintada sobre el estuco ó revestimiento de una parte de templo cristiano, y tener trazas de ser costánea de las pinturas que ya se conocían desde 1871 y de las recientemente descubiertas — siglo XIII — induce a sospechar que se trata de una inscripción *ajamíada*.

La dicha Real Academia de la Historia enviará en breve una Comisión de Arqueólogos de su seno para ver de estudiar todo lo que las obras han hecho descubrir.

La *lápida sepulcral* (?) seguramente es de gran interés, y debe pasar al Museo Arqueológico toledano.

Juan Moraleda y Esteban.

Toledo y Diciembre 1909.

MADRILENAS

De la semana.

Ya se ha iniciado el regreso a los hogares donde esposas e hijos esperaban impacientes, alimentadas por la inagotable caridad del pueblo español que hizo suyos los hijos de aquellos que fueron a defender su honor a salvajes regiones.

Ya llegan, y muy pronto se habrá deshecho el error inconcebible de algunos gobernantes y el pueblo que los vio partir triste y amenazador, los espera ahora alegres y risueño, para hacerles olvidar las penas sufridas y la sangre derramada con el espectáculo de un pueblo agradecido, que por lo mismo que sabe lo que son esos sacrificios, no olvida nunca a quien los hace.

Y ahora habtemos de otra cosa menos triste, de las elecciones, ya que por culpa de muchos las elecciones en nuestros país son cosa de risa.

Han sido proclamados Concejales con arreglo al art. 29 de la nueva ley electoral, 5.669 candidatos, siendo muchos los pueblos que no han celebrado elección. ¡Dichosos ellos!

¿Qué tendrá el cargo de Concejal que tantos lo apeteen? y en tales términos que el Diputado republicano Sr. Nougues, declaró en un mitin que estaba dispuesto a sacrificar su sangre por ganar las elecciones.

En realidad el sacrificio no es muy grande porque la verdad es.... que está tan cerca San Martín.....

Y a propósito de Concejales republicanos. ¿A que no saben Uds. lo primero que van a hacer los madrileños en cuanto sean mayoría en el Ayuntamiento.....

¿Construir alcantarillado, urbanizar la población, mejorar la vida del contribuyente? ¡¡Qué!!, eso no tiene importancia. Lo primero que harán, según declaró pública y solemnemente el Sr. Dorado, será una nueva desamortización de los bienes eclesiásticos para que vea el país que son verdaderos liberales.

Y para concluir voy a transcribir unas palabras de un político, copiadas literalmente, que son todo un panegírico del dichoso sufragio universal.

Ahi van las palabras, y conste que antes